

EDUARDO FREI 4502



Pensamientos

ido

Internacional Demócrata Cristiana

ANDRES ZALDIVAR L.

PRESIDENTE

EDUARDO FREI

Pensamientos

ide

Internacional Demócrata Cristiana

**ANDRES ZALDIVAR L.
PRESIDENTE**

Diagramación:

Jorge Blau y Fernando Godoy

Composición IBM:

Graficom: Marina Pinilla - Marisol Larraín

Impresión:

Imprenta Pucara Ltda.

Av. Matucana 1509

www.archivopatiticioaylwin.cl

PROLOGO

Han transcurrido ya cuatro años desde el día que el Presidente de Chile don Eduardo Frei Montalva dejó de acompañarnos en nuestra vida terrenal. Partió como todos los justos a cumplir los designios de Dios. Pero su ausencia física no ha disminuido su presencia real en el pensamiento de millones de chilenos y por qué no decirlo, de millones de hombres, mujeres y jóvenes del mundo entero.

No puede ser de otra forma. Su paso por esta vida no fue en vano, sembró en terreno fértil y por ello tiene que producir abundante y buen fruto. Sus pensamientos y enseñanzas siempre están presentes en quienes tienen preocupación por su patria y por sus semejantes.

Muchos jóvenes de hoy no escucharon y menos conocieron a este destacado pensador y estadista, sin embargo, lo conocen por sus obras y por la huella que él marcó.

Por experiencia personal, puedo expresar que cada vez que he tenido ocasión de participar en reuniones internacionales con participación de los principales

Líderes políticos mundiales del pensamiento democrático, como también en cada oportunidad que me he entrevistado con las más altas autoridades de gobierno, siempre ha emergido una referencia o una reflexión sobre la personalidad de éste gran chileno, humanista y cristiano por excelencia.

Enero de 1982, abordo de un avión, retenido por la fuerza de la arbitrariedad de un régimen que me impedía pisar el suelo de mi Patria para rendir mi personal homenaje, a quien fuera mi maestro y formador en mi vocación pública, contraído por la impotencia y el dolor, expresé mi decisión de trabajar incansablemente por ayudar a mantener vigente su mensaje.

Una forma de hacer realidad este compromiso es el que me lleva a divulgar, a través de este escrito, diversos pensamientos del Presidente Frei sobre temas como la visión del futuro ante la dictadura, planteamientos sobre su concepción del nacionalismo, democracia, marxismo, totalitarismo y los llamados ideologismos desenfrenados.

El año recién pasado, hicimos también un esfuerzo en el mismo sentido editando pensamientos sobre diversos temas de interés ideológico, como también de importancia nacional e internacional.

Creo que con esta nueva publicación, además de sumarnos a todos los homenajes que se le puedan rendir en este cuarto aniversario de su muerte, contribuiremos a mantener vigente su mensaje y a facilitar que especialmente los jóvenes puedan adentrarse en su conocimiento y sean portadores de sus convicciones.

Andrés Zaldívar Larraín
Presidente
Internacional Demócrata Cristiana

“Eduardo Frei fue un político cristiano. Su voz resuena aún hoy día proclamando con claridad y valentía las soluciones de los grandes problemas nacionales. Su voz continuará resonando y será como la conciencia de un Chile que ama la justicia y el derecho. Como se dijo del Maestro podemos decirlo de su discípulo: ‘Sobre él he puesto mi Espíritu para que traiga el derecho a las naciones. La caña cascada no la quebrará, el pabito humeante no lo extinguirá. Promoverá fielmente el derecho, no vacilará ni se quebrará hasta implantar el derecho en la tierra.’”

*(† Raúl Cardenal Silva Henríquez
Arzobispo de Santiago.*

*Iglesia Catedral Metropolitana
Enero 25 de 1982.)*

CHILE, SU HISTORIA Y LOS GOBIERNOS POLITICOS

“Nadie en el mundo que esté al día en el movimiento de las ideas puede ignorar que lo que ambicionan (extrema derecha) establecer en Chile es un tipo de nacionalismo con muchas características totalitarias.

Si alguien les escucha parecería que este país sólo progresó hace siglo y medio en tiempos de Portales, a quien desfiguran para apropiarse de su imagen, y que después, el período entre su muerte y el 11 de septiembre de 1973, ha sido una etapa en que poco o nada se ha hecho o todo ha sido obra de políticos corrompidos y sin principios. Una tesis semejante sólo puede imponerse en el silencio del resto del país. Este es el falseamiento de la figura misma de Portales, constructor de un gobierno civil sostenido por Fuerzas Armadas disciplinadas y obedientes a la Constitución. Este fue el pensamiento de Prieto, de Bulnes, de Montt, y de todos los Presidentes en el pasado siglo y en el presente y de los generales y marinos victoriosos de 1879, que dieron una lección de respeto a la ley y a las instituciones que está escrita en forma indeleble en nuestra Historia”. (1)

DERECHOS HUMANOS Y LA COMUNIDAD INTERNACIONAL

“Ningún país puede ser presentado en forma satisfactoria ante la comunidad internacional y ante su propia conciencia como nación si los derechos humanos no son plenamente respetados; si las Universidades no recuperan su autonomía; si el chileno ni siquiera tiene hoy calidad de ciudadano, porque ya no existen registros electorales. Ningún país en el mundo

puede vivir en paz si sus sindicatos no pueden ejercitar sus derechos, si sus organizaciones comunitarias no tienen vida auténtica o son conducidas en forma paternalista". (2)

DERECHOS HUMANOS – CONDENA INTERNACIONAL

"... A pesar de que la campaña y los votos contra Chile se presentan, por algunos, como afectando sólo al Gobierno, y no faltan quienes adentro y afuera, silenciosa o públicamente, se regocijan por ello, nuestra reacción es muy diferente. Cualesquiera que sean los distingos, un voto en contra del Gobierno, es un voto en contra de Chile. Si un hombre intachable ve aparecer a un miembro de su familia involucrado en un delito grave, aunque él nada tenga que ver con ello, siente caer sobre sí una parte de su tragedia.

Si algo le ocurre a Chile, todos nos sentimos afectados en nuestro prestigio y honor, aunque esté prisionero o sea adversario del Gobierno que condujo esa política. Porque la Patria es indivisible y todos en definitiva gozamos de sus triunfos o sufrimos sus derrotas." (3)

PATRIOTISMO Y DERECHO A CRITICA

"... la Patria nos duele siempre porque es nuestra propia vida; pero una cosa es ser solidario con la Patria, con la cual se debe estar unidos en la buena y en la mala fortuna, y otra es estar conforme con determinadas formas de una conducción política contingente que puede y debe, para conveniencia del país, estar sometida permanentemente a juicio público y medirse no por las interpretaciones, sino por sus resultados." (4)

CHILE: AISLAMIENTO INTERNACIONAL

“El quedarse solos es lo contrario a la esencia misma de una sabia política internacional, y ninguna circunstancia es suficientemente convincente para defender esta tesis, porque ningún pueblo lo ha jamás deseado, y menos aun un país pequeño y tan alejado geográficamente del resto del mundo. . .

Cada día que pasa la interdependencia entre los miembros de la comunidad mundial y americana es más estrecha. Ni siquiera las grandes potencias pueden vivir aisladas en el mundo de hoy, tan diferente al de hace muy pocos años.

A Chile esta situación le debe preocupar muy especialmente, porque se traduce en una falta de cooperación económica, de oportunidades fundamentales para encontrar una salida a su crítica situación, situación que se paga en reducción de ingresos, en hambre, cesantía y emigración masiva de profesionales, técnicos, juventud y obreros especializados.

Asimismo, no puede dejar de considerarse la atinencia que esto tiene en el desarrollo futuro de la nación y en su seguridad interna y externa, pues el aislamiento político internacional hace más audaces a los potenciales adversarios y nos hace más dependientes de los escasos amigos.” (5)

CHILE: LA ECONOMIA DE MERCADO EN LA DICTADURA

“En las circunstancias excepcionales por que atraviesa la economía mundial, y en especial la economía chilena tan dramáticamente afectada, se insiste en mantener el funcionamiento de un sistema de economía de mercado que podría haber operado en otra época y en otras condiciones, pero no hoy y en las circunstancias anormales que vive el país. Además,

dicha política ha producido como consecuencia una evidente concentración del poder económico, cada vez en menos manos; y a la vista y paciencia del país se están formando verdaderos imperios que comenzaron con la creación de las financieras y terminaron comprando Bancos y controlando industrias."

"Este mismo criterio es el que ha regido el sistema de ventas de las empresas del Estado, que ha llegado a constituir en muchos casos el carácter no de una desestatización, sino de una verdadera desnacionalización en el auténtico sentido de la palabra." (6)

CHILE: LA DICTADURA Y SU CRISIS

"Hay un hecho que, aunque doloroso, debemos reconocer: estamos disminuidos. Ningún falso patriotismo, que es justamente lo contrario del amor a la Patria, puede negarlo."

"... Chile es un país en retroceso. Duro es decirlo, pero nadie puede llamarse a engaño. Cada día hay menos ocupaciones, menos porvenir para la juventud, menos oportunidades para que el empleado y obrero se ganen la vida, y es muy grave que actualmente, con más habitantes, construyamos menos casas, fabriquemos menos productos industriales y, lo que es peor, dispongamos de menos alimentos. Hoy en día existen menos plazas en las Universidades y menos oportunidades de trabajo profesional que hace 5 ó 6 años. Esto es matemáticamente demostrable e inútil discutirlo. Más aun, este año, no hay ninguna duda de que, al revés de lo que ocurre en otros países de América Latina donde el producto crece, en Chile está disminuyendo, y que una población deseosa de trabajar no encuentra cómo ni dónde hacerlo.

En otras palabras, mientras las naciones de este hemisferio han tenido en estos años una alta tasa de crecimiento, la nuestra es negativa." (7)

CHILE: SUPERACION DE LA CRISIS, F.F.A.A. Y LA NACION

“ . . . Las naciones en todas las épocas han sabido superar sus crisis políticas, y no hay razón para creer que en Chile no ocurrirá lo propio en las circunstancias actuales.”

“Estamos convencidos de que aquí en Chile es también necesario buscar una salida que le permita recuperar los grandes lineamientos de su historia, y las F.F.A.A. están llamadas a facilitar esta tarea, pues ellas son instituciones permanentes de la vida de la nación, y por lo tanto no pueden comprometerse con un régimen determinado ni con una fórmula económica o social específica. Al país le interesa vitalmente la existencia de estas Instituciones como parte de la vida de la nación y como garantía de su seguridad interna y externa.” (8)

CHILE: NO QUEREMOS VOLVER AL PASADO SINO CONSTRUIR EL FUTURO

“El chileno, más que mirar hacia el pasado, se pregunta si podrá el país recuperar un nivel de desarrollo que permita realmente dar trabajo y mejores niveles de vida a los campesinos, a los obreros, a la deprimida clase media, a los profesionales, y estimular de nuevo a los empresarios que ven sus actividades paralizadas y descapitalizadas.

Se pregunta el chileno si se está creando la oportunidad para unir a todo el pueblo, o son ahora más hondas las fosas que lo separan.

Se pregunta el chileno si hay un camino para que retorne la democracia en nuestro país, para que haya paz entre todos, para que nadie pueda ser apresado sin la orden judicial correspondiente, para que una autoridad fuerte pero con respeto a los derechos, ga-

rantice dentro de la ley su seguridad y un verdadero ejercicio de la libertad.

Se pregunta el chileno si sus organizaciones de base podrán recuperar su vigencia sin tuteladas paternalistas, y se pregunta también si la Universidad volverá a ser un centro autónomo, donde exista la libertad y espontaneidad académicas indispensables para investigar, para crear y para enseñar.

Ningún chileno quiere volver atrás. No quiere la inflación desatada, ni volver al desorden callejero, ni a una politización enfermiza de todos los aspectos de la actividad, a la grosería y el insulto como sistema, y a periódicos que envilezcan con su lenguaje la vida nacional.

Hay quienes quieren crear la sensación ante el país de que no tenemos alternativa; que toda apertura es una debilidad que conducirá a Chile al caos y a la violencia.

Así el pueblo se debate entre la inquietud de los que ven crecer el resentimiento y la venganza, y el temor de los que guardan silencio por el riesgo que corren si expresan sus opiniones.

¿Puede ser sana una situación como la descrita?

“Estamos ciertos de que ningún chileno responderá afirmativamente.” (9)

CHILE: EXIGENCIA PARA RECUPERAR LA LIBERTAD

“El país necesita para recuperarse y para que la libertad se consolide de una gran disciplina que sea el resultado del libre consenso y de una autoridad eficiente que el pueblo designe, porque él es el único soberano para generarla y para fijar su poder y sus limitaciones.” (10)

CHILE: BASES PARA LA RECONSTRUCCION DE LA DEMOCRACIA

“¿Sobre qué bases puede reconstruirse en Chile una auténtica y renovada vida democrática?”

Se requiere en primer término un gran esfuerzo moral. Es necesario pensar, antes que en los partidos y antes que en las personas, en nuestra Patria y en su destino. Fundamentalmente debemos fijar nuestro pensamiento en la juventud chilena, y no olvidar que más del 500/o de la población tiene hoy menos de 25 años.

Este esfuerzo significa ejercer una voluntad real para que en el país se produzca un consenso, para que haya paz, para que haya justicia y tolerancia mutua. Nuestra Patria tiene que volver al ejercicio de los derechos y de la libertad de cada ciudadano, sin que nadie viva permanentemente en el temor, en la inseguridad. Debemos concebir este propósito como obligación de todos y de cada uno, para que la transición a la normalidad sea pacífica. Ninguna fórmula política puede reemplazar este alto sentido moral, que debe ser la base de una verdadera recuperación democrática.

Este esfuerzo, que exige un real ejercicio de la inteligencia, implica la decisión de no dejarse arrastrar por ciegas pasiones, por explicables que parezcan. Requiere, además y sin duda, una gran generosidad.”

“Los propósitos reseñados, sin los cuales no se podrá producir una normalidad democrática, sólo se lograrán si cada chileno es capaz de sacrificar sus puntos de vista particulares en aras del interés común y si existe el suficiente realismo para saber con qué esmero será necesario proceder después de las amargas pruebas y experiencias que el país ha vivido.” (11)

CHILE: EL TRANSCURSO DEL TIEMPO Y LA SOLUCION PACIFICA

“A medida que transcurre el tiempo, no corre éste a favor de una solución constructiva y pacífica. Al revés, favorece los extremismos, porque cuando en una nación se debilita la vida de las organizaciones políticas, de los sindicatos y de las organizaciones de base, terminan siempre por dominar quienes tienen más capacidad para la lucha clandestina, y porque los sufrimientos van haciendo cada vez más difíciles las soluciones racionales.” (12)

NACIONALISMO Y PATRIA

“Si por nacionalismo se entiende el amor a la Patria, la anteposición de la nación a los partidos, o la lucha por lograr un gran destino nacional para Chile, o todos estos propósitos a la vez, podemos afirmar que somos nacionalistas en el más limpio sentido, y así lo es también la inmensa mayoría de los chilenos.” (13)

DEMOCRACIA: SUS VALORES

“... , por más que varíen las formas según los tiempos, la democracia significa valores sustanciales intransables en los cuales queremos insistir: el respeto a la persona y sus derechos; el que ningún ciudadano pueda ser juzgado, sino de acuerdo con las leyes y por los Tribunales de Justicia; que nadie viva en el temor y la inseguridad, sino sujeto a normas establecidas, reconocidas y cumplidas. Significa la libertad de expresarse y la libertad para ser debidamente informado. Significa el respeto a la autonomía universitaria. Significa la posibilidad de organizar partidos políticos. Significa que los gobernantes deben

ser elegidos por sufragio libre y secreto, y que el Ejecutivo no puede ser al mismo tiempo el único legislador y ejercer su propio control y fiscalización. Significa que los sindicatos deben representar auténticamente a los trabajadores. Significa el derecho a un trabajo y a una debida participación. Significa el respeto a la existencia de la organizaciones de base. En la sociedad moderna la libertad tiene un sentido positivo. Es decir, cada ciudadano debe tener no sólo el derecho a votar, sino también una real igualdad fundamental de oportunidades y organizaciones eficientes que lo representen.” (14)

DEMOCRACIA: POSIBILITA NUEVAS FORMAS DE VIDA HUMANA EN LIBERTAD

“Muchos estiman que el concepto de democracia se confunde con la defensa de un sistema de organización jurídica que expresa su orden agotado y, como consecuencia, se convierte en una traba para cualquier progreso. La verdad es que muchas veces ‘la legalidad’ llega a representar una superestructura que determina una gran esterilidad social y moral, pero aun así la necesidad de modificarla o quebrarla no justifica destruir los fundamentos en que descansa la democracia, pues, cualesquiera que sean sus limitaciones, representa la concepción y la realidad de una sociedad más abierta, donde es posible luchar y concebir nuevas formas de libertad y de vida humanas. Y esa es la diversidad profunda que separa la democracia del modelo totalitario, donde el desacuerdo es delito”. (15)

CAPITALISMO Y DEMOCRACIA

“ . . . no se deben confundir los términos de capita-

lismo y democracia, ya que ésta, en su verdadero sentido, no implica un determinado tipo de organización económica. Es esencial en la verdadera democracia la existencia de un sistema de contrapesos que impida que un solo poder asuma el control total de la sociedad y del hombre.” (16)

LIBERTAD – AUTORIDAD

“El gran desafío a través de los tiempos ha sido siempre poder configurar un sistema político que haga compatibles la autoridad y la libertad.

Sin autoridad no hay sociedad posible. Sin libertad el hombre se degrada, y el que detenta el poder sin control se corrompe.

El verdadero equilibrio es siempre difícil y mucho más en los periodos de crisis y de cambios”. (17)

CRISIS: CAMBIOS Y TRANSFORMACIONES

“El régimen democrático ha sufrido y sufre la amenaza de los sistemas totalitarios, sean de derecha o de izquierda. A eso se agrega que la violencia se ha desatado en las más diversas regiones de la tierra, aun en las que parecerían inmunes a ella.”

“Los pueblos se encuentran ante nuevas realidades y ante un mundo diferente, con problemas de orden planetario, en que todo el contexto de la situación política, social y económica ha cambiado; incluso se han transformado las relaciones familiares y la forma de vida religiosa. Asistimos a cambios fundamentales y se generan conflictos y problemas inimaginados hace menos de 40 años que afectan sustancialmente la vida y la subsistencia de la especie humana, y se modifican normas tradicionales de conducta moral indiscutidas por milenios.

Los problemas de la población, las reservas de recursos naturales no renovables, la contaminación del aire y las aguas; los nuevos sistemas de información y de comunicación que incorporan a centenares de millones de hombres al conocimiento simultáneo de hechos que antes desconocían; la aparición de entes internacionales con poderes superiores a muchos Estados y avances tecnológicos insoñados, son, entre otros, factores que están modificando la naturaleza de los problemas y de las instituciones que regían la vida social.” (18)

NACIONALISMO Y TOTALITARISMO

“... muchas veces bajo el nombre de nacionalismo se esconde una ideología totalitaria y antihumana. Nos referimos al nacionalismo totalitario de derecha.

En lo ideológico, esta corriente se caracteriza por un desprecio absoluto por la democracia; por su odio a las organizaciones políticas; por exaltación de un Ejecutivo dictatorial al que se le asigna en monopolio la interpretación y administración de los supremos intereses de la Patria; por la utilización de este concepto como fundamento de la exclusión social y política de todos los que disienten.

En su práctica concreta el totalitarismo de derecha ha generado experiencias políticas caracterizadas por la existencia de enormes y costosos aparatos represivos; la entrega de la economía a pequeños grupos de grandes monopolios; el dominio de las mentes a través del manejo de la propaganda, la cultura y los medios de comunicación de masas; y la destrucción o aniquilamiento del movimiento obrero.

Estamos contra esta ideología y sistema que con el tiempo han terminado siempre en estrepitosos fracasos.” (19)

F.F.A.A. – DEMOCRACIA – DICTADURA

“En el curso de nuestra Historia las F.F.A.A. rara vez han intervenido, y cuando lo han hecho nunca fueron un obstáculo para una pronta recuperación democrática. Aun más, fueron siempre un poderoso respaldo para la constitucionalidad y colaboraron activamente en la consolidación de las formas de gobierno que libremente se ha dado la República. Siempre desempeñaron un rol semejante al de las F.F.A.A. en las grandes democracias europeas y norteamericanas. Esos son sus mejores títulos y la razón de su indiscutido prestigio.

Por lo demás, existe una experiencia mundial. Las intervenciones militares que han encaminado su acción a restituir en los países una forma superior de convivencia fundada en el derecho y en la soberanía del pueblo, la historia las ha recogido como positivas, no sólo para aquellos países, sino muy especialmente para la propia institucionalidad militar, que ha emergido así como garantía del derecho, de la ley y de la democracia. En cambio las intervenciones militares que se han transformado en dictaduras han terminado socavando gravemente su prestigio frente al pueblo”.
(20)

ANTICOMUNISMO: UN ENGAÑO

“El gran engaño consiste en pensar que mientras el comunismo ofrece un tipo de sociedad, una filosofía, una interpretación de la historia y del mundo, se le podrá vencer sólo por el anti-comunismo. El hecho de definirse como anti ya es una derrota, porque es definirse no por lo que se es, sino por el temor a una amenaza que se ve crecer.” (21)

QUIENES PAVIMENTAN EL CAMINO AL COMUNISMO

“Con la peregrina teoría de que las reformas y los cambios pavimentan el camino al comunismo, querría decir que los únicos grandes anticomunistas de la historia fueron los Zares de Rusia que impidieron todas las reformas, que confiaron en la represión y que condujeron inevitablemente a la catástrofe a su propio imperio; o el general Batista, cuya actuación provocó la revolución y la ascensión al poder de Fidel Castro. (22)

COMUNISMO: ES UNA FORMULA POLITICA Y NO ECONOMICA Y SOCIAL

“El comunismo en este tiempo es sobretodo una solución de autoridad. En un mundo convulsionado, ofrece una forma de gobierno estable, un cuadro de hierro que enmarca al pueblo; la huelga, la crítica, la discusión, el diálogo, no existen. Tampoco las juventudes discrepantes. La dictadura del proletariado establece el “orden”. Más que una fórmula económica y social, es una fórmula política. Por lo demás, como fórmula económica mal puede entusiasmar cuando los países comunistas tienen que comprarle a sus rivales el pan y la técnica, y un atraso de decenios los sigue en el afán consumista. Pero en sus casas hay “orden” y no puede concebirse allí un juicio como el de Watergate. Por todo eso paga un precio: la libertad” (23)

FALSO DILEMA: COMUNISMO – ANTICOMUNISMO

“Para los sectores de la extrema derecha sería ideal poder dividir la opinión pública entre comunistas y

anticomunistas, entre marxistas y nacionalistas, sin ninguna otra alternativa. El mayor peligro, la más grave amenaza para ellos, es que el país sepa que no está abocado a ese dilema, y que existen diversas agrupaciones, con distinta inspiración ideológica, que piensan, al igual que la gran mayoría de los chilenos, que sólo la democracia garantiza la paz y la justicia, el ejercicio de la autoridad y una razonable convivencia. Necesitan convencer al país de que no existe otra solución: o ellos, o el comunismo y la extrema izquierda.”

“En estas condiciones, el gran riesgo actual lo constituyen los sectores democráticos, porque saben que no es fácil borrar del alma de un pueblo el hecho de que existió un gobierno, y otros antes que éste en la hermosa Historia de Chile, en que hubo progreso y libertad, hubo desarrollo económico y justicia, y, por tanto, la evidencia de que existe la posibilidad de avanzar sin caer en ninguno de los extremos, ni en el fascismo ni en el comunismo. Esta visión los amenaza y los irrita profundamente. De ahí su decisión de destruir esta alternativa que constituye un peligro real e inmediato para ellos.” (24)

COMUNISMO: RAZONES DE NUESTRO RECHAZO

“Tampoco estamos contra el comunismo por odio a las personas que lo profesan, sino porque tenemos ideas y métodos distintos y porque hemos visto que la sociedad que ellos propugnan invariablemente ha conducido, en todas las naciones donde se ha impuesto, a un tipo de Estado totalitario en el que sólo puede existir un partido único; donde puede expresarse una sola ideología, la comunista; donde el control por el partido dominante de todos los medios de comunica-

ción y del aparato sindical es absoluto. En todas ellas hay una fuerte y poderosa policía, y los que se oponen están amenazados por la prisión o el exilio. Allí los ciudadanos no pueden elegir sino en listas únicas señaladas por el partido único, sin que nadie tenga posibilidad de discrepar ni menos controlar la omnipotencia de los que dominan el Estado.

Decir esto no es una afirmación teórica. Son los hechos los que están hablando, y a ellos nos atenemos.” (25)

MARXISMO Y LA TRASCENDENCIA DE LA PERSONA

“Desde que se niega la sustancialidad de la conciencia y el destino personal y trascendente del hombre, cualquiera que sea el respeto que se manifieste tenerle como factor de la Historia, en último término resulta en la práctica sólo la partícula de un proceso, donde lo que vale no son las personas sino las fuerzas implacables y ciegas que lo mueven.

En definitiva, lo más que se puede conceder en esta línea es la existencia de la voluntad y los objetivos cuantitativos; pero en ningún caso aparece la trascendencia de la persona que lo distingue de la individualidad material, parte de un todo que domina y absorbe. El hombre en la sociedad marxista inevitablemente está siendo superado por lo colectivo, que es su expresión. Y esto es justamente lo que lleva de manera fatal al modelo totalitario.” (26)

MARXISMO Y PERSONALISMO

“En el marxismo la Historia en definitiva es el efecto de los procesos productivos y está dominada

por el signo fatal de las necesidades económicas. La voluntad del hombre puede tener una función, pero de tal manera limitada que a la postre carece de verdadera importancia.

En esta concepción una minoría se autocalifica como representante de las fuerzas que designa como progresistas y se siente autorizada para imponer un sistema sin respeto alguno por la conciencia de cada ser humano, pues al no ser considerada sustancial se convierte en un accidente.” (27)

MARXISMO – MARXISTA – ANTIMARXISMO

“... es necesario decir que los términos marxismo y marxista pueden prestarse a muchas confusiones y que es necesario formular una clara distinción entre el movimiento histórico-político que se ha concretado en el mundo socialista dirigido por el comunismo, forjador de sociedades totalitarias, y el marxismo como escuela de pensamiento filosófico y de crítica social, que sigue generando ideas y planteando problemas básicos a la sociedad actual e incluso evolucionando hacia nuevas interpretaciones que recogen otras perspectivas o dejan en descubierto que algunas de las afirmaciones que se le atribuyen no responden a su verdadero contenido.

La expresión marxismo no implica sólo una filosofía, sino que, proyectada en la vida real a través de LENIN y MAO, se convierte también en modelo real de sociedades y sistemas que se inspiran en las ideas de MARX.

Con los años parece indudable que muchas de sus ideas permanecerán más sólidas que las de sus intérpretes y realizadores.

En esta perspectiva el antimarxismo es una expresión inadecuada, como lo fuera en el pasado decirse antikantiano.

El marxismo como teoría constituye un indiscutible aporte en este proceso de evolución de la humanidad, cuyo fin es difícil percibir. Con el tiempo se decantará lo que tiene de imperecedero.” (28)

MARX: SU APORTE AL DESARROLLO DE LAS CIENCIAS ECONOMICAS Y SOCIALES

“La contribución de Marx al desarrollo de las ciencias económicas y sociales y a la comprensión de la historia es inapreciable. Schumpeter señaló, como economista, que Marx era el primero, a pesar de sus errores, en dar una interpretación inteligible de la Historia.

Los instrumentos de análisis que crea, tanto en el plano social como económico; la valorización del trabajo humano como fundamento de las sociedades; la crítica a la desigualdad de clases y al papel que han jugado en términos dialécticos en la evolución de la sociedad humana; la relevancia dada a los problemas de la alienación del hombre, especialmente en la sociedad industrial; el acento en la influencia de las condiciones materiales frente a las superestructuras ideológicas; el esfuerzo por desmitificar la interpretación de los hechos; su crítica al idealismo posthegeliano son, entre otros, aportes demasiado importantes para poder siquiera desconocerlos.” (29)

MARXISMO – ESTADO ONNIPOTENTE

“En la sociedad marxista el Estado es fuente de todo Derecho al ser el intérprete de lo colectivo, frente al cual el individuo atomizado es lo transitorio. Por eso éste llega a tener un simple valor instrumental y no un valor propio y objetivo.

El sindicato, la organización vecinal, la empresa, la familia y la persona no viven de su propia función, que les asegura ciertos derechos esenciales. Son simples reflejos del poder del Estado que los usa para afirmar ese poder, que no puede admitir ningún contrapeso a su omnipotencia y por ello transforma todas las organizaciones destinadas a expresar al hombre en entidades que conducen a un mayor sometimiento al poder central.

Resulta, entonces, como consecuencia inexorable que, en el hecho, los medios se adecúan al fin perseguido. No hay verdad objetiva. Sólo es válido lo que sirve para consolidar el Poder y todo lo que se oponga o lo debilita debe ser destruido.” (30)

FRACASO TOTALITARIO – SACRIFICIO DE UN PUEBLO

“Son muchos los regímenes revolucionarios en la Historia, y en especial en la más reciente, que pudieron presentar imágenes de logros que impresionaron al mundo. Cuando desaparecieron se pudo constatar la dolorosa realidad que vivieron esos países, en que la libertad era un crimen y donde un hombre ‘genial’ y ‘todopoderoso’ los conducía, sin que esos pueblos tuvieran la más mínima oportunidad de pronunciarse, salvo en inmensas multitudes que obligadamente levantaban los brazos o aplaudían. Hay quienes hablan por el pueblo. Pero el pueblo no puede hablar.

Son, ahora más que antes, a lo sumo el ‘coro’ de la tragedia. En ningún caso los actores. Carecen de voz y voto.” (31)

DEMOCRACIA: LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD

“... ningún proyecto de sociedad democrática es posible si no se entiende que libertad es sinónimo de responsabilidad.

No hay que engañarse, pues no son pocos los que prefieren la paz del esclavo que deja a otros el trabajo de pensar y decidir por él, o los que confunden el ser libres, con la ausencia de todo freno moral. Sin embargo, estamos ciertos que el pueblo chileno no está ni con los unos, ni con los otros.”

“Por eso debe ser él quien se pronuncie, pues es el único que tiene autoridad para zanjar, terminar y comenzar una nueva etapa histórica. Cualquier otro procedimiento es como escribir en la arena. Una nueva Constitución debe ser plebiscitada por el pueblo, único soberano que puede sancionar una Carta Fundamental.

Así es como podremos enfrentar el porvenir, afirmados en lo que somos y hemos sido, con criterio realista y creador.” (32)

LOS IDEOLOGISMOS DESENFRENADOS

“Los ideologismos desenfrenados. . . , son una forma de evasión y no un acto de coraje intelectual y moral. No se construye un país en el vacío ni se juega con él. Es necesario conocerlo, sentirlo y verlo como es, con todas sus fuerzas y debilidades, con sus posibilidades y limitaciones, y con la necesaria prudencia y sentido del tiempo que sólo pueden tener quienes poseen convicciones y fortaleza para asegurar efectivamente el porvenir. Los que viven en una agitación apresurada soñando esquemas irreales son en el fondo débiles y nunca construirán nada sólido.” (33)

EL TOTALITARISMO: ALIENACION DEL INDIVIDUO

“La verdad es que, a medida que pasan los años, puede comprobarse, sin posibilidad de engaño, que un régimen de partido único, de control absoluto de la información y del empleo, de la planificación de la economía y del sistema educacional y científico, al cual se agrega un eficiente sistema policial al servicio del dogma que administran quienes tienen el Poder y el dominio del Estado, conduce fatalmente a un régimen en el que la alienación del individuo es total. No hay un solo resquicio para escaparse, ni siquiera para escribir sus propias ideas o para la libre creación artística, o aun para emigrar.” (34)

REFERENCIA CITAS

“El Mandato de la Historia y las Exigencias del Porvenir”,
Eduardo Frei, Editorial del Pacífico, Santiago, Chile, 1975:

CITAS PAGINA CITAS PAGINA CITAS PAGINA

1 38	10 80	21 95
2 44	11 78 - 79	22 29
3 46 - 47	12 81	23 106 - 107
4 51	13 92	24 12 - 13
5 52	14 83 - 84	25 96
6 59 - 60	17 106	32 110 - 111
7 66 - 67	18 71 - 72	33 111
8 74 - 77	19 92 - 93	
9 67 - 68	20 101 - 102	

“Un Nuevo Mundo. Respuesta a una Carta”, Eduardo Frei
M., Ediciones Nueva Universidad, 1973:

CITAS PAGINA CITAS PAGINA CITAS PAGINA

15	30	27	50 - 51	30	51
16	28	28	44	31	61
26	50	29 ...	45	34	26

Recuerdo y homenaje
de la
Internacional
Demócrata Cristiana
(I.D.C.), en el
4º Aniversario
del fallecimiento
del Presidente
Eduardo Frei Montalva

ENERO 1986. STGO. CHILE



**Internationale Démocrate Chrétienne
Internacional Demócrata Cristiana
Christian Democratic International**

ENERO 1988 \$100 CHILE



**Internationale Démocrate Chrétienne
Internacional Demócrata Cristiana
Christian Democratic International**